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Теперь  мы  гордо  носим  звание  СТуденТа!
эхо праздника

1 сентября в Первой аудитории ИвГМА не было свободных 
мест — здесь на торжественное собрание, посвящённое Дню 
знаний, собрались первокурсники 2012 года, их родные, друзья 
и будущие наставники. Настроение у всех было приподнятым, 
праздничным. Оно царило в зале, лучась открытыми, приветли-
выми улыбками либо озорно вырываясь из-под маски напускной 
серьёзности. Мелькающие на экране слайды из жизни студен-
тов академии приглашали ребят скорее начать путешествие 
в удивительный, интереснейший  мир — мир знаний и откры-
тий, мир студенческого и профессионального братства.

Первокурсников приветствовал ректор академии д-р мед. 
наук, профессор е.В. борзов, который поздравил их с поступле-
нием в такое авторитетное учебное заведение, каким является 
ИвГМА, познакомил с историей вуза и именами выдающихся 
выпускников, рассказал о сегодняшнем дне академии, её дости-
жениях, победах, а также вспомнил свой первый день, который 
провёл в этих же стенах в качестве студента-медика. евгений 
Валерьевич зачитал поздравительные телеграммы, поступив-
шие накануне в академию, — от министра здравоохранения рФ 
В.И. скворцовой, председателя совета ректоров медицинских 
и фармацевтических вузов россии, ректора самарского госу-
дарственного медицинского университета академика рАМн, 
профессора Г.П. Котельникова и др. В заключение ректор 
ИвГМА обратился к первокурсникам с такими словами: «Вы 
сегодня впервые надели белый халат, и я хочу вам пожелать, 
чтобы вы носили его всю жизнь и чтобы он оставался всегда 
чистым — как в прямом, так и в переносном смыслах».

Далее присутствовавшим были представлены проректоры, 
деканы факультетов и их заместители, заведующие кафедрами, 
кураторы групп, старосты курсов, под мудрым руководством 
и при помощи которых первокурсники совершат свои первые 
шаги в профессии. 

Об особенностях организации учебного процесса в ИвГМА 
рассказала проректор по учебной работе д-р мед. наук, профес-
сор И.е. Мишина. Ирина евгеньевна отметила, что учёба в ме-
дицинском вузе — это огромный труд, требующий от студентов 
не только умения правильно организовать свой учебный день, 
но и хорошего здоровья, и призвала всех вести здоровый образ 
жизни. 

с внеучебной жизнью академии познакомил первокурс-
ников проректор по воспитательной работе д-р мед. наук, про-
фессор с.В. Диндяев — ребята узнали о разнообразных формах 
общественной деятельности студентов (студенческое самоуправ-
ление, волонтёрство), работающих творческих коллективах 
и спортивных секциях, проводимых мероприятиях… сергей 
Валерьевич посоветовал ребятам почаще заходить на сайт ака-
демии, где есть вся необходимая информация по всем направ-
лениям деятельности вуза, а также подробно рассказал о суще-
ствующей в ИвГМА социальной поддержке обучающихся.

Затем первокурсников приветствовали и.о. председателя 
совета студентов академии А. русин, председатель объединён-
ного профкома доцент н.И. Отрощенкова, а также студенты 
шестого курса, прочитавшие и даже спевшие специально на-
писанные ими для этого дня напутствия и пожелания. неожи-
данным и очень приятным сюрпризом стал выход на сцену го-
сподина Исама Хиллиса, помощника Президента республики 
Палестина, председателя союза художников Палестины и отца 
студентки первого курса Аридж Хиллис, поздравившего всех с 
новым учебным годом и пожелавшего студентам «покорения 
самых высоких вершин».

Завершился праздник принятием торжественного обеща-
ния студента-первокурсника ИвГМА и исполнением гимна 
академии. Праздник завершился… А хорошее настроение ещё 
долго сопровождало всех его участников, и это здорово, потому 
что такое настроение — атрибут успеха. 

И. бындина.
Фото В. Павлинского,  

студента 4 курса лечебного ф-та.

В путь с хорошим 
настроением…

*   *   *
«Привет тебе, счастливый первокурсник!» —
Услышали, переступив порог.
Надеемся, что шанс свой не упустим
И будем делать всё и точно в срок.

Преподавателям легко нас озадачить —
Мы только начали свой в медицину путь.
Все говорят: дерзай, старайся, а иначе…
А нам на лекциях хотя бы не уснуть!

И те, кто старше, проходили через это —
Путь обучения и труден, и тернист…
Зато мы гордо носим звание Студента!
А первокурсник — значит, оптимист!

Г. Асадов, 
студент 1 курса 
лечебного ф-та.

первокурсники-2012

— Почему Вы решили стать врачом? Что привело Вас в ме-
дицину?

— Мечта детства.
— Я увлекаюсь естественными науками — мне интересны химия 

и биология.
— Желание помогать людям, бороться за их жизнь.
— Это интересная и востребованная профессия.
— Страсть к белому халату — выглядит как плащ супергероя.
— Я не вижу себя в другой профессии.
— Потому что мой дедушка — врач, мне очень хочется, как он, 

помогать людям.
— Это очень почётная профессия.
— Любопытство.
— Мои родители и брат окончили ИвГМА. Я с пелёнок в медицине.
— Медицина — одна из интереснейших наук. Думаю, что жела-

ние познать её заложено в каждом человеке, но не все готовы работать 
в данной области.

— Хочется, чтобы люди меньше болели, или не болели совсем.
— У Вас есть мечта?
— Я хотела бы спасти много-много людей, чтобы они потом радо-

вались жизни и улыбались мне.
— Стать истинным врачом,  которым будут  гордиться,  в  первую 

очередь, родители, а потом государство.
— Открыть собственную стоматологическую клинику.
— Моя  мечта  такая:  когда  я  стану  врачом,  у  меня  не  будет 

пациентов — все люди будут здоровыми…
— Для начала окончить ИвГМА...
— Стать врачом от Бога.
— На данный момент хорошенько выспаться.
— Стать педиатром, создать крепкую семью.
— На какие «жертвы» Вы готовы ради успешной учёбы?
— Всё свободное время посвящать только учёбе.
— Готова пожертвовать здоровьем и личной жизнью.
— Не спать ночами, зубрить.
— Могу целый день, не выходя из комнаты, сидеть за книгами.
— Успешная учёба — это когда жертвовать не приходится. Нуж-

но просто стараться.
— Учиться по воскресеньям.
— Уже жертвую своими нервами…
— Чтобы стать хорошим врачом, по Вашему мнению, с ка-

кими отрицательными чертами характера Вам необходимо рас-
статься?

— Вспыльчивость, грубость.
— Всегда опаздываю.
— Невнимательность, неуверенность.
— Излишняя эмоциональность.
— Нужно перестать делать себе поблажки.
— Зависимость от телефона и компьютера.

«Чтобы люди мне улыбались…»
На вопросы редакции отвечают первокурсники-2012

— Больное самолюбие.
— Стеснительность, брезгливость.
— Леность и праздность — вот главные враги любого человека.
— А какие положительные качества необходимо приобрести?
— Умение выслушать, понять человека.
— Усидчивость, пунктуальность.
— Решительность.
— Умение идти на уступки.
— Самообладание.
— Целеустремлённость, упорство.
— Быстрота мышления.
— Терпение, сила воли.
— Доброта, заботливость, сострадание.
— Хороший почерк.
— Самое яркое впечатление от первых дней учёбы в вузе.
— Много новых знакомств, меня выбрали старостой.
— Гистология.
— Когда 1 сентября все собрались в Первой аудитории…
— Величественное здание, хороший коллектив.

— Поиск кафедры анатомии.
— День знаний.
— Поход в анатомичку.
— Новые преподаватели, новые предметы…
— Лекция по математике  (не ожидал такого количества записей 

за короткое время!).
— Большой объём информации, и кажется, что запомнить всё это 

нереально.
— Думаю, самые яркие ещё впереди.
— Что испытали Вы, войдя 1 сентября в здание ИвГМА в ка-

честве студента?
— Гордость, радость, ведь это первый шаг к мечте.
— Забыла дома халат — растерянность…
— Подумала, что будет трудно...
— Чуть-чуть страх.
— Сильное сердцебиение.
— Счастье, страх, надежду, волнение… Такую адскую смесь! Что 

я только не испытала — даже дух захватило!
— Смешанные чувства: радость оттого, что я немного ближе по-

дошёл к медицине; грусть оттого, что уехал из дома…
— Тревогу, огромное чувство ответственности.
— Робость… И сразу возник вопрос: смогу ли я?..
— Хочу обратно в колледж!
Редакция благодарит кураторов Т.В. Адееву, Т.А. Блохину, 

А.В. Жалилова, Н.Н. Колесову, Е.В. Орлову, С.О. Тимошенко, студен-
та 2 курса лечебного факультета Е.М. Курненкова за помощь в под-
готовке материала.

Фото М. Ошарина, студента 4 курса педиатрического ф-та.

профком

на 1 января 2011 года в 
профсоюзе состояло 633 сотруд-
ника и 1917 студентов. Доходы 
профсоюзной организации со-
ставили 1890 тысяч рублей. 

более половины этой сум-
мы традиционно тратится на 
проведение культурно-мас-
совых мероприятий для со-
трудников и студентов (в том 
числе День первокурсника, 
конкурсы «Алло, мы ищем 
таланты!», «Мисс Академия», 
«Медицинский КВн»). 

традиционное праздно-
вание Дня защиты детей со-
стоялось в кинотеатре «Ис-
кра». Детям сотрудников и 
студентов — отличникам 
учёбы и авторам творческих 
работ — были вручены по-
дарки (общая сумма расходов 
составила 28868 рублей). 

Отчёт О рабОте В 2011 гОду
на новогодние праздни-

ки было закуплено для детей 
сотрудников 429 подарков, а 
студентам, имеющим детей, 
по инициативе профсоюзной 
организации, академией была 
оказана материальная помощь 
в размере 1000 рублей. с 2011 
года был увеличен возраст де-
тей, дающий право на получе-
ние новогодних подарков, до 16 
лет (включительно). 

Огромная работа прово-
дится с ветеранами. В этом 
году председателем совета ве-
теранов стала доцент кафедры 
поликлинической педиатрии 
ФДППО Галина Алексеевна 
ратманова. До этого времени 
председателем совета ветера-
нов была доцент кафедры па-
тофизиологии и иммунологии 

Галина николаевна Кашма-
нова, которая возглавляла его 
почти 9 лет. Профком акаде-
мии выражает Галине никола-
евне огромную благодарность 
за работу и надеется на продол-
жение сотрудничества. Для на-
ших ветеранов, при содействии 
администрации академии, ор-
ганизуются встречи, концерты, 
также им оказывается матери-
альная помощь (расходы по 
данному направлению работы 
составили 24200 рублей).

Для сотрудников акаде-
мии в прошедшем году было 
приобретено 238 абонементов 
в бассейн, на каток и роллер-
дром спортивного комплекса 
«Олимпия». Для сотрудников и 
студентов были организованы 
посещения театров — драмы 

и музыкального (на это было 
выделено 188690 рублей).

ежегодно около 160 тысяч 
рублей расходуется на оказа-
ние материальной помощи со-
трудникам и студентам. 

Для столовой академии 
профсоюзная организация 
приобрела столовые приборы 
на сумму 13765 рублей.

В заключение хочется вы-
разить благодарность профор-
гам кафедр и подразделений за 
сотрудничество и поддержку. 

Уважаемые  преподава-
тели, сотрудники, студенты! 
Двери профкома для вас всегда 
открыты! Ждем ваших предло-
жений по улучшению работы!

н.И. Отрощенкова, 
председатель 

ППО ИвГМА.
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библиотека

Приём студентов в 2012 году закончился. 
Можно подвести первые итоги. 

Подавляющее большинство абитуриентов 
в 2012 году в нашу академию поступали по ито-
гам единого государственного экзамена (еГЭ). 
28 человек (окончившие школу до 1 января 
2009 года, лица со средним специальным меди-
цинским образованием) сдавали вступитель-
ные испытания по русскому языку, химии, био-
логии в традиционной форме в ИвГМА. 

Государственное задание на подготовку 
специалистов с выс-
шим образованием 
на бюджетной основе 
(контрольные цифры 
приёма) для ИвГМА, 
как и в прошлом году, составило 280 чело-
век, по договорам с оплатой стоимости обуче-
ния — 170 человек.

В 2012 году количество заявлений от абиту-
риентов, желающих обучаться в академии, по 
сравнению с 2011 годом, существенно возросло. 
если в 2011 году для обучения за счёт средств фе-
дерального бюджета (контрольные цифры при-
ёма) было подано 2799 заявлений, то в текущем 
году — 3465 (на 23.8% больше). В 2011 году было 
принято 748 заявлений от желающих обучаться 
по договору об оказании услуг о подготовке спе-
циалиста с высшим профессиональным образо-
ванием с оплатой стоимости обучения, а в 2012 
году — 1523 (более чем в 2 раза).

Как и в прошлом году, работу приёмной ко-
миссии затрудняло то, что большинство абиту-
риентов одновременно подавали документы на 
все три факультета академии.

Конкурс на места, определённые кон-
трольными цифрами приёма, в 2012 году на 
лечебный факультет составил 10.0 заявлений 
на одно место (в 2011 г. — 8.1), на педиатриче-
ский — 10.65 (в 2011 г. — 8.57), на стоматологи-
ческий факультет конкурс составил 68.1 заяв-
лений на одно место (в 2011 г. — 55.6). Конкурс 
на места по договору с оплатой стоимости обуче-
ния в 2012 году составил: на лечебный факуль-
тет — 7.04 человек на место (2011 г. — 6.62), 
на педиатрический факультет — 11.03 (в  
2011 г. — 5.45) и на стоматологический — 12.13 
(в 2011 г.  — 10.9).

Приём-2012. итОги

По целевому набору в этом году принято 
в академию 125 абитуриентов (в 2011 г. — 122 
человека).

В 2012 году в академию зачислены 2 аби-
туриента без вступительных испытаний (при-
зёры олимпиады школьников по химии).

27 человек зачислены в академию вне кон-
курса (в 2011 г. — 21).

В этом году 170 абитуриентов зачислены 
в академию по договору об оказании услуг о 
подготовке специалиста с высшим профес-

сиональным обра-
зованием с оплатой 
стоимости обучения  
(в 2011 г. — 142): 100 
человек поступили на 

лечебный факультет, 40 — на педиатрический, 
30 — на стоматологический. В их числе 2 граж-
данина иностранных государств (1 — белорус-
сии, 1 — Казахстана).

таким образом, количество зачисленных 
на обучение за счёт федерального бюджета и по 
договору об оказании услуг о подготовке  спе-
циалиста с высшим профессиональным обра-
зованием с оплатой стоимости обучения в 2012 
году составило 450 человек, что выше, чем го-
дом ранее (422 человека).

Проходные баллы в 2012 году для посту-
пления на бюджетную форму обучения были 
следующими: 236 — на лечебном факультете 
(в 2011 г. — 221), 216 — на педиатрическом фа-
культете (в 2011 г. — 197), 253 — на стоматоло-
гическом факультете (в 2011 г. — 241). Проход-
ные баллы для поступления на внебюджетную 
форму обучения составили: 176 — на лечебном 
факультете (в 2011 г. — 138), 142 — на педиа-
трическом (в 2011 г. — 122), 178 — на стомато-
логическом (в 2011 г.  — 132).

В заключение хочется искренне поблагода-
рить всех членов приёмной комиссии, техниче-
ский персонал, студентов за добросовестный и 
честный труд, а также сказать «спасибо» пре-
подавателям нашей академии, принимавшим 
участие в проведении вступительных испыта-
ний по химии, биологии и русскому языку, про-
водимых традиционным способом.

П.Л. Колесниченко, ответственный  
секретарь приёмной комиссии.

лучевая  диагностика и  лучевая 
терапия», членом редакционно-
го совета ИвГМА и редакцион-
ных коллегий журналов «Вест-
ник  Ивановской  медицинской 
академии», «Избранные вопро-
сы  пластической  хирургии»  и 
«Гений ортопедии». 

В 1996 году им была орга-
низована межвузовская научно-
исследовательская  лаборатория 
«Биомеханика».  Под  руковод-
ством  профессора  С.Е. Львова 
защищены  3  докторских  и  14 
кандидатских диссертаций.

Для всей академии уход Сер-
гея  Евтихиевича — невосполни-
мая, тяжёлая утрата. Мы потеря-
ли замечательного руководителя, 
талантливого врача, доброго и от-
зывчивого друга. Пока мы живы, 
светлая память о нём сохранится 
в наших сердцах.

Скорбим  в  связи  с  кончи-
ной С.Е. Львова, выражаем глу-
бокие  соболезнования  родным 
и близким.

Коллектив  
Ивановской  

государственной 
медицинской 

академии.

4 сентября 2012 года перестало биться сердце замечательного человека, заведующего кафе-
дрой травматологии, ортопедии и военно-полевой хирургии, доктора медицинских наук, заслу-
женного врача россии, профессора сергея евтихиевича ЛьВОВА. 

Невосполнимая утрата

чётное звание «Заслуженный врач 
РФ». 

Сергей  Евтихиевич  долгое 
время  являлся  членом  правле-
ния  Ассоциации  травматологов 
и  ортопедов  РФ,  председателем 
Ивановского  регионального  от-
деления  Ассоциации  травмато-
логов  и  ортопедов  РФ,  главным 
травматологом-ортопедом  Де-
партамента  здравоохранения 
Ивановской  области,  председа-
телем проблемной комиссии Ив-
ГМА  «Хирургические  болезни, 

Вся  жизнь  Сергея  Евти-
хиевича  связана  с  Ивановской 
медицинской  академией.  Вы-
пускник  ИГМИ,  в  1965  году 
Сергей  Евтихиевич  начал  ра-
боту  хирургом  в  практическом 
здравоохранении,  затем  в  1968 
году  поступил  в  клиническую 
ординатуру на кафедре травма- 
тологии и ортопедии к профес-
сору  Валентину  Израилевичу 
Фишкину  и  стал  его  верным 
учеником. По окончании орди-
натуры  С.Е.  Львов  возглавил 
НИС  при  институте.  После 
успешной  защиты  кандидат- 
ской  диссертации  в  1976  году 
работал в должности ассистен-
та  на  кафедре  травматологии, 
ортопедии и ВПХ. В 1993 году 
Сергеем  Евтихиевичем  защи-
щена  докторская  диссертация.  
Его перу принадлежат более 300 
научных  и  научно-методиче-
ских работ, в том числе 1 моно-
графия, 23 авторских свидетель-
ства и патента на изобретения и  
полезные  модели,  74  рацио-
нализаторских  предложе- 
ния  отраслевого  и  местно-
го  значения.          В  2002  году  
С.Е.  Львову  присуждено  по- 

светлая память

Продолжаем рассказ о выдающихся земляках, имена которых вошли в историю здравоохране-
ния нашего края (по материалам докладов студентов 1 и 4 курсов, представленных на монотема-
тической конференции «История здравоохранения Ивановской области» — апрель 2012 г., кафедра 
общественного здоровья и здравоохранения, мед. информатики и истории медицины). 

(Окончание. Начало в № 9-10, 2012 г.)
5 июня 2011 г. состоялась торжественная церемония награжде-

ния победителей X Всероссийского конкурса «Лучший врач года». 
В номинации «Лучший фтизиатр россии» первое место заняла та-
тьяна Юрьевна Цыгина, заведующая лёгочным отделением № 2 
ГУЗ «Ивановский областной противотуберкулёзный диспансер им. 
М.б. стоюнина», канд. мед. наук, врач первой категории (см. фото). 

Этот конкурс является важнейшим событием в жизни российских 
врачей  и  проводится  ежегодно  начиная  с  2001 г.  «Врач  года» — это 
своеобразный «Оскар» в области медицины. Организационный коми-
тет  проводит  тщательную  работу  по  отбору  участников. На  первом 
этапе они выдвигаются коллективами сельских, городских, районных, 
областных, республиканских лечебно-профилактических учреждений. 
Затем  кандидатуры  рассматриваются  комиссиями  местных  органов 
управления здравоохранением. На третьем этапе свои заключения вы-
носят  главные внештатные  специалисты Минздравсоцразвития Рос-
сии,  академики РАМН,  руководители  ведущих медицинских  учреж-
дений  и  научно-исследовательских  институтов.  В  результате  этой 
работы отбираются лучшие из лучших. 

Т.Ю. Цыгина родилась 30 апреля 1972 г. в  г. Муроме Владимир-
ской области. В 1989 г. окончила школу и поступила в ИГМИ (тогда 
это был институт им. Бубнова), а в 1995 г. окончила с отличием уже 
медицинскую  академию  (в  1994 г.  институт  получил  статус  акаде-
мии). По её мнению, одним из замечательнейших моментов обучения 
было прохождение ординатуры на базе городской клинической боль-
ницы № 3 г. Иванова под руководством педагогов, которых она счита-
ет одними из самых лучших. Это Игорь Иванович Телехин и Леонид 
Яковлевич Корнилов.

После окончания клинической ординатуры в октябре 1997 г. Та-
тьяна Юрьевна впервые переступила порог областного противотубер-

есть в россии глубина…
кулёзного диспансера и активно включилась в работу. Молодой врач 
быстро  завоевала  уважение коллег и  любовь пациентов. Десять  лет 
работы  в  должности  врача  стационарного  отделения  позволили  по-
полнить багаж знаний и приобрести необходимый опыт для  работы 
в столь сложном разделе медицины, как фтизиатрия. За время работы 
в различных отделениях диспансера Т.Ю. Цыгина освоила принципы 
диагностики и лечения туберкулёза, овладела навыками коллапсоте-
рапии, техникой плевральной пункции, знаниями по вопросам экспер-
тизы нетрудоспособности и реабилитации больных, а также другим 
разделам работы врача-фтизиатра. Татьяна Юрьевна с интересом при-
нимала участие в работе конференций, съездов и конгрессов по раз-
личным вопросам медицины, а затем делилась полученными знания-
ми с коллегами и успешно применяла их в своей практической работе. 
Желание повысить эффективность трудовой деятельности требовало 
поиска новых подходов к лечению больных туберкулёзом. Это и под-
толкнуло Т.Ю. Цыгину к проведению научного исследования, итогом  
которого стали защита кандидатской диссертации, создание методи-
ческих рекомендаций для врачей-фтизиатров, выход в свет множества 
научных статей, а также участие в публикации монографии.  

В  2007 г.  она  назначается  заведующим  лёгочным  отделением 
№ 2, функционирующим на базе областного противотуберкулёзного 
диспансера  с  1998 г.  Отделение  рассчитано  на  50  коек  для  лечения 
взрослых больных активным туберкулёзом лёгких. Это одно из наи-
более  сложных  отделений,  где  оказывают  помощь  тяжелобольным 
пациентам  с  распространёнными формами  туберкулёза,  с  наличием 
деструкции и бактериовыделения, выявленного при бактериоскопии, 

с рецидивами туберкулёзного про-
цесса, с   туберкулёзным менинги-
том.  Сама    Татьяна Юрьевна  так 
объясняет свой профессиональный 
выбор:  «Меня  часто  спрашивают, 
почему  я  выбрала  фтизиатрию. 
Не могу сказать, что я мечтала об 
этой  специальности.  Но  уверена, 
что  всё не  случайно. Когда  обща-
ешься  с  пациентами,  от  которых 
порой отвернулись даже близкие и 
для которых ты являешься олице-
творением добра, веры и надежды 
на лучшее, а для некоторых — по-
следним  шансом  изменить  свою  жизнь…  Когда  они  ловят  каждое 
твоё слово и с нетерпением ждут результатов обследования… Когда 
показываешь им рентгенограммы и видишь их глаза, светящиеся от 
радости… Это ли не счастье — быть врачом?..»

Своим примером Татьяна Юрьевна доказывает, что можно быть и 
высоким профессионалом своего дела, и любящей женой, и матерью. 
Её сильные воля и характер, а также упорство, бескорыстие, доброта и 
позволили получить высокое звание «Лучший фтизиатр года». А ведь 
это только начало пути завоеваний и побед…

О.В. тюрина, профессор каф. общ. здоровья  
и здравоохранения, мед. информатики и истории медицины,  

д-р мед. наук. 

Есть такие читатели, общение с которыми приносит большое удовольствие сотрудникам библиоте-
ки. Например, Юрий Александрович Варигин, доцент кафедры детских хирургических болезней нашей ака-
демии, преподаватель курса анестезиологии и реаниматологии. Юрий Александрович сейчас находится на 
заслуженном отдыхе, но нашу библиотеку не забывает, являясь активным читателем как научного, так и 
художественного абонементов. Мало того, Юрий Александрович — один из наших любимых и почитаемых 
читателей. Он всегда возвращает взятую литературу в срок, работая, бережно обращается с книгами. И 
ещё один удивительный момент: в нашем фонде периодически появляются книги, переплетённые им. Я по-
беседовала с Ю.А. Варигиным на эту тему, когда он в очередной раз пришёл в библиотеку.

О книжной реанимации и терапии

— Юрий Александрович, Вы наш постоянный читатель. Нам 
очень приятно, что Вы, беря книги, возвращаете некоторые из 
них в библиотеку отреставрированными. Обычно бывает наобо-
рот: берут новую книгу, а возвращают, к сожалению, со следами 
полного неуважения к ней, то есть, в сущности, к последующим 
читателям. А Вы книгу возвращаете к жизни.

— Ну, в этом как раз и состоит задача реанимации...
— Расскажите, пожалуйста, с чего началось Ваше увлечение 

переплётным делом? 
— С чего всё началось?.. Я как-то прочитал, что Чарльз Дарвин, 

выписывая  и  просматривая  различные  журналы,  оставлял  для  себя 
самые важные публикации, то есть вырывал, отделял нужные статьи, 
которые затем переплетал. Ну, у Дарвина, наверное, всё-таки не было 
проблемы  с  тем,  где  хранить  периодические  издания.  А  я,  работая 
хирургом в 1950-е годы в Свердловской области и учась по выписы-
ваемым тогда медицинским журналам, а также получая по подписке 
много другой периодики, понял вдруг, что журналы стали быстро вы-
теснять меня из дома. Я вспомнил прочитанное когда-то о Дарвине и 
решил действовать по его примеру. Понятное дело, отделить нужную 
часть журнала просто, корешок сделать не так уж трудно. Труднее все-
го сделать обрезку, и здесь уже не обойтись без пресса. Тогда, в 50-е 
годы,  я  сделал  себе пресс из  толстой фанеры и  самодельный резак. 
Вот  с  помощью  этих  устройств  всё  и  началось. Переплетал  и жур-
нальные статьи, и книги. Попутно знакомые старые книги приноси-
ли. Переплетал и их. Потом, много позже я приобрёл набор «Юный 
переплётчик» — хороший набор, я им до сих пор пользуюсь, предпо-
читая ранее заказанному на заводе «настоящему» прессу.

— Юрий Александрович, а много ли книг в Вашей домашней 
библиотеке переплетено Вами?

— Много. В основном это, конечно, журналы. Но журналы не только 
по медицине. Я в то время увлекался радиоэлектроникой — эти журна-
лы, «Науку и жизнь», «Химию и жизнь», множество брошюр объединял 
и тоже переплетал. А собственных книг переплетено около трёхсот.

— Можно ли сказать, что у 
Вас сложился свой фирменный 
стиль в переплётном деле?

— Если мне дали старую книгу, 
то я стараюсь, ремонтируя её, макси-
мально  сохранить  первоначальный 
вид. Обрезку, да и переплетение книги в целом всегда хочется делать 
не так, как часто делают в переплётных мастерских, а более деликат-
но, оставляя поля, сшивая листы так, чтобы книгу можно было рас-
крыть. Особенно сейчас это важно, если необходимо сделать ксеро-
копию текста. 

— А есть какие-либо особенности в переплетении книг, свя-
занные с сегодняшним днём, с сегодняшней книгой? 

— Современные книги — часто непрочные, особенно с клеёны-
ми переплётами, это вообще книги на раз: прочитаешь, и тут же раз-
валиваются.  Такие  книги  я  прошиваю  спицей,  которую  используют 
травматологи при вытяжении. Вся штука в том, чтобы прошить книгу 
максимально близко к корешку. Это очень важно, чтобы с книгой мож-
но было потом работать. Ещё можно такие клеёные книги пропили-
вать аккуратно пилой по месту склеивания листов, делая небольшие 
бороздки, в которые потом вклеиваются прочные тесёмки. Нитки, по-
нятное дело, использую хирургические — они очень прочные.

— А нет ли у Вас, Юрий Александрович, своего клейма, знака, 
которым Вы помечаете переплетённую книгу?

— Своего клейма нет. В своё время я хотел освоить технику тисне-
ния. Можно было бы красиво оформлять обложки переплетённых книг. 
Пришёл как-то давно в типографию (её директора мы оперировали во 
2-й  горбольнице),  попросил  шрифты  для  тиснения  на  обложках.  Но 
освоить тиснение не получилось, так как дать шрифты (даже на время) 
мне отказались. «Ни в коем случае, — сказали мне. — Если мы Вам да-
дим эти шрифты, нас посадят!» Так что обложки мне пришлось просто 
от руки подписывать. Ну, а с появлением принтера стало всё намного 
проще — надписи на корешке и обложке стали красивыми.

— А какие материалы Вы используете для переплёта? 
— Настоящих  типографских  материалов  у  меня  нет.  Это  могут 

быть и кожзаменители, и картон... — разные. Клеи — бустилат, ПВА. 
В корешке должен быть тонкий картон, чтобы сгибался, а вот в самой 
обложке — либо толстый картон, либо использую старые обложки от 
ненужных книг.

— Мастера, как правило, делятся своими знаниями, умениями 
с другими людьми. Вы кого-нибудь учили мастерству переплете-
ния книг?

— Да, конечно... Многие, глядя на меня, поначалу загорелись этой 
идеей, но терпения хватило лишь у некоторых. Я когда-то давно обу-
чил  переплётному  делу  доктора-анестезиолога  С. Иванова,  который 
работает сейчас в г. Комсомольске. Он уже около тридцати лет пере-
плетает книги...

— Юрий Александрович, а Вы-то сами как научились искус-
ству переплетения книг?

— У  меня  дома  есть  книга,  доставшаяся  нам  от  родственни-
ков моей жены. Когда-то,  ещё будучи  студентом,  я  приехал  в  гости 
в  деревню к  будущей жене,  и  книга  эта попалась мне на  глаза. Из-
дание 1901 года. Бесподобное! Представьте себе: глухая деревня и в 
ней — дедушка-переплётчик,  которого  жители  прозвали  «оплётом». 
В той книге о переплётном деле было всё с самых азов, начиная даже 
с изготовления самой бумаги и всевозможных клеев. Многое, о чём в 
этой книге было сказано, купить в современных условиях трудно, да 
и не нужно, например, там назывались шеллак, гуммиарабик, бычья 
желчь,  какие-то  загадочные  «венецианский  терпентин»,  «дамара»  и 
т.п. Но методы работы с книгой описаны изумительно. Иногда и сей-
час этой книгой пользуюсь.

— Когда Вы берёте книгу в библиотеке, есть что-то такое, 
что Вас может огорчить в её внешнем виде?

— Естественно, огорчает всё, что может книгу испортить. Очень 
не люблю, когда загибают страницы. Это, конечно, сложно исправить. 
Ещё настоящий бич для книги — скотч. Это хоть и «книжная скорая 
помощь», но книгу он всё-таки портит. Скотч ничем потом не удалить. 
Ну и, конечно, недопустимы записи авторучкой на страницах книги. 
Таких читателей надо гнать! Они, вероятно, из тех, что бросают окур-
ки или грызут семечки где попало.

— Юрий Александрович, большое спасибо за интересную и по-
знавательную беседу!

беседовала заведующая абонементом художественной  
литературы библиотеки ИвГМА О.н. смирнова.
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        поздравляем юбиляров!                              поздравляем юбиляров!                              поздравляем юбиляров!    

Вот уже 37 лет работает в нашем вузе замечательный 
человек — изобретатель, мастер — золотые руки, поэт, сторон-
ник здорового образа жизни… Если на кафедре сломался микро-
скоп, то в первую очередь бегут к нему… Вы, наверное, догада-
лись, что речь идёт о ведущем инженере отдела ТСО Владиславе 
Петровиче КУКУШКИНЕ, отметившем в начале августа с.г. 
свой 75-летний юбилей. 

Владислав Петрович ро-
дился 3 августа 1937 г. в посёл-
ке Лежнево Ивановской обла-
сти. его детство пришлось на 
тяжёлое военное и послево-
енное время. но, несмотря на 
трудности, им была успешно 
окончена Лежневская средняя 
школа — 10 классов. 

Затем он был призван 

в ряды Вооружённых сил 
ссср на северный флот. слу-
жил мотористом в г. Поляр-
ном. После двух лет службы, 
в 1958 г., поступил в Иванов-
ский индустриальный техни-
кум, по окончании которого 
получил специальность «тех-
ник-механик» и стал работать 
мастером производственного 
обучения в Ивановском авто-
транспортном техникуме. В 
техникуме трудился в течение 
10 лет — с 1965 по 1975 гг. В 
эти годы В.П. Кукушкин раз-
работал и сконструировал 
стенд-репетитор, указываю-
щий на неисправность того 
или иного блока-агрегата ав-
томобиля. Этот стенд демон-
стрировался на ВДнХ ссср 
в городе Москве, и Владислав 
Петрович был удостоен ди-
плома выставки. Кроме того, 
В.П. Кукушкин получил ряд 
патентов на другие изобрете-
ния.

В 1971 г. он заочно окон-
чил Ивановский энергоин-
ститут и в 1976 г. пришёл 
работать в ИГМИ старшим 
инженером по ремонту меди-

мастер — золотые руки

цинского оборудования, в том 
числе микроскопов. До 1996 г. 
работу по ремонту медобору-
дования в вузе выполняли три 
человека, а сейчас он, будучи 
грамотным специалистом, 
справляется один, за что ему 
честь и хвала.

Владислав Петрович — че-
ловек спокойный, выдержан-

ный, доброжелательный, ин-
тересный собеседник. Всегда 
готов подать руку помощи. 

В.П. Кукушкин воспитал 
прекрасного сына Олега, ко-
торый окончил Череповецкое 
высшее инженерное военное 
училище радиоэлектроники, 
служил в Иркутске и сейчас в 
звании подполковника служит 
в Ивановском институте ГПс 
МЧс россии. Внук Антон в 
этом году окончил школу с зо-
лотой медалью первой степени, 
был признан лучшим учеником 
г. Иванова и поступил в ИГЭУ. 
У юбиляра есть также дочь 
Ольга, которая после учёбы 
в техникуме получила специ-
альность экономиста и сейчас 
работает главным бухгалтером 
и проживает с семьёй в г. Че-
реповце Вологодской области. 
сын Ольги, Александр, успеш-
но окончил два института… 
словом, Владиславу Петрови-
чу есть кем гордиться — свои-
ми детьми и внуками.

В свободное от работы вре-
мя В.П. Кукушкин любит сочи-
нять стихи, летом — собирать 
грибы и ягоды, а также любит 

пешие прогулки. Каждый 
день он проходит пешком 10-
15 километров. Длина эквато-
ра нашей Земли — 40 тысяч 
километров, а наш юбиляр за 
время работы в академии на-
ходил пешком намного боль-
ше! спокойная и умеренная 
ходьба — лекарство от всех 
болезней!

За честный, добросо-
вестный и многолетний труд 
В.П. Кукушкин награждён 
Почётной грамотой Мини-
стерства здравоохранения 
россии и удостоен звания 
«Ветеран труда», имеет также 
грамоты и благодарности от 
руководства вуза.

Уважаемый Владислав 
Петрович! Мы, Ваши колле-
ги, поздравляем Вас с юбилеем 
и желаем доброго здоровья, 
благополучия и уюта в доме, 
успехов во всём, а также даль-
нейшей плодотворной работы 
на благо нашей медицинской 
академии.

В.И. Кочнев,  
начальник отдела  

снабжения.
Фото автора.

Коллектив кафедры по-
ликлинической педиатрии с 
курсом здорового ребёнка и об-
щего ухода за детьми от всей 
души поздравляет профессо-
ра кафедры Сергея Ивановича  
МАНДРОВА с юбилеем!

Дорогой сергей Иванович! 
Ваш богатый опыт, обширные 
знания, замечательные дело-
вые и человеческие качества, 
талант учёного, педагога и вра-
ча снискали заслуженные авто-
ритет и уважение.

на протяжении многих лет 
в своей работе Вы проявляете 
высочайший профессионализм, 
творчество, принципиальность, 
гибкость и доброту, направлен-
ные на воспитание будущих 
врачей, их личностный и духов-
ный рост.

Примите наши сердечные 
поздравления  и искренние 
пожелания новых профессио-
нальных свершений, стабиль-
ного благополучия во всём, 
крепкого здоровья и исполне-
ния всего намеченного, как в 

профессиональной, так и в 
личной жизни!

В нелёгкой жизни свой закон: 
Кто терпелив —  
                             не побеждён! 
Вы — оптимист, и жизнью 
                                              всей 
Вы доказали это всем.
Вы излучаете тепло, 
И с Вами дышится легко, 
И часто мудрый Ваш совет 
Надежды зажигает свет.

родная кафедра.

Надежды зажигает свет…

Тёплым июньским днём отметила свой 75-летний юбилей доцент кафедры факультетской тера-
пии и профессиональных болезней  заслуженный врач РФ, канд. мед. наук Алла Ивановна АРКИНА.

Не жалея времени 
и сил…

Вся её жизнь связана с Ива-
новской  медицинской  академи-
ей. 

В  1961 г.  Алла  Ивановна 
окончила  ИГМИ.  С  1964  по 
1968 гг.  являлась  клиническим 
ординатором, а затем аспирантом 
кафедры факультетской терапии. 
В 1969 г. защитила кандидатскую 
диссертацию на тему «Некоторые 
иммунологические  показатели  у 
больных вялотекущим рецидиви-
рующим  ревмокардитом»  (науч. 
рук. — проф.  Е.С. Мясоедов). 
С  1968 г.  А.И. Аркина  работала 
сначала ассистентом, а затем до-
центом  на  кафедре  внутренних 
болезней  лечебного  факультета. 
С 2001 по 2004 гг. заведовала ка-
федрой  факультетской  терапии, 
эндокринологии  и  профессио-
нальных болезней. С 2004 г.  она 
доцент этой кафедры. 

Алла Ивановна многие годы 
являлась  ответственной  за  орга-
низацию  учебного  процесса  по 
терапии и профпатологии на пя-
том  курсе.  Она  автор  более  170 
научных  работ,  патентов,  раци-
онализаторских  предложений.  В 
течение 10 лет являлась главным 
внештатным  терапевтом  г. Ива-
нова,  старшим  терапевтом  Ива-
новской  областной  клинической 
больницы.

А.И. Аркина — высококва-
лифицированный  врач-терапевт, 
награждена  знаком  «Отличник 
здравоохранения  РФ»,  имеет 
звание «Заслуженный врач РФ»; 
её  имя  занесено  в Книгу почёта 
ИвГМА. Курирует  лечебную ра-
боту  на  кафедре,  осуществляет 
плановые и экстренные консуль-
тации  в  пульмонологическом 

отделении  ОКБ,  участвует  во 
внедрении  новых  методов  диа-
гностики  и  лечения.  Ею  изданы 
более 20 информационных писем 
для врачей г. Иванова и области: 
«Стандарты  обследования  лиц  с 
заболеваниями  бронхолёгочной 
системы  (по  основным  нозоло-
гическим формам)», «Клиника и 
диагностика  системной  красной 
волчанки: ошибки и трудности», 
«Синдром Чарга-Стросса в прак-
тике врача-терапевта» и др.

Для студентов и коллег Алла 
Ивановна  является  образцом 
профессионализма,  ответствен-
ного  отношения  к  делу.  Не  жа-
лея  времени  и  сил,  она  делится 
с  учащимися  своими  знаниями, 
огромным клиническим опытом, 
вкладывает  всю  душу  в  воспи-
тание  студентов.  Ежегодно  ор-
ганизует  студенческие  научные 
конференции  по  результатам 
производственной  практики  и 
пульмонологии.  Как  учительни-
ца  приносит  домой  школьные 
тетрадки,  так  и  Алла  Ивановна 
приносит  домой  для  проверки 

студенческие  истории  болезней. 
Часто  задерживается  допоздна 
на работе, проводя студенческий 
кружок,  принимая  отработки, 
консультируя  сложных  больных, 
и  журят  её  «домашние»,  что 
лишь  поздно  вечером  приходит 
она домой.

А.И. Аркина — очень  до-
брожелательный,  отзывчивый, 
небезразличный  человек,  чутко 
относящийся к людям, интересу-
ющийся  общественной  жизнью 
академии. С ней не только можно 
поделиться  своими  проблемами, 
но и получить от неё ценный со-
вет,  основанный  на  житейской 
мудрости  и  тонком  понимании 
человеческой психологии.

Работа  является  важной, 
но  не  единственной  стороной 
жизни  юбиляра.  У  неё  много 
увлечений.  Она  любит  музы-
ку  и  театр,  является  отличным 
садоводом,  кулинаром…  Нако-
нец,  Алла  Ивановна — просто 
элегантная,  красивая  женщина, 
всегда  деятельная,  энергичная, 
с  неиссякаемым  оптимизмом  и 
тонким  чувством  юмора.  А  ещё 
она  заботливая,  внимательная 
мама и бабушка, любящая жена, 
хранительница домашнего очага. 
Сын  А.И. Аркиной  продолжает 
династию врачей. 

Коллектив кафедры любит 
и ценит Аллу Ивановну, поздрав-
ляет её с юбилеем, желает креп-
кого здоровья, благополучия и 
большого человеческого счастья 
в кругу родных и близких людей.

Коллектив кафедры  
факультетской терапии   

и профессиональных  
болезней.

В августе с.г. отметила свой юбилей доцент кафедры аку-
шерства и гинекологии ФДППО кандидат медицинских наук 
Людмила Борисовна БРАГИНА.

чистота, 
мудрость, 

сердечность

О к о н -
чив в 1977 г. 
с отличием 
л е ч е б н ы й  
ф а к у л ь т е т 
ИГМИ, затем 
клиническую 
о рд и н ату ру 
на базах того 
же факульте-
та, Людмила 
б о р и с о в н а 
начала свою 
врачебную и 
научную де-
я т е л ь н о с т ь 
в должности 
м л а д ш е г о 
научного сотрудника Ива-
новского нИИ материнства 
и детства. В институте она 
сформировалась как талант-
ливый и пытливый исследо-
ватель. Итогом научных изы-
сканий стала кандидатская 
диссертация, посвящённая 
диагностическому значению 
определения белков эоны бе-
ременности при токсикозах 
беременных. 

с 1987 г. по настоящее 
время Л.б. брагина — со-
трудник Ивановской госу-
дарственной медицинской 
академии. Она продолжает 
научные исследования в об-
ласти экстрагенитальных за-
болеваний при беременности. 
является автором более 100 
публикаций.

35 лет Людмила бори-
совна отдаёт свои врачебный 
талант, знания, мастерство 
благороднейшему делу на 
Земле — помогает появлять-
ся на свет маленьким граж-
данам нашей планеты, несёт 
здоровье и радость женщи-
нам.

Педагог от бога, она ще-
дро делится своими знани-
ями, опытом с коллегами, 
курсантами, клиническими 
интернами, ординаторами. 

её лекции, 
проходящие 
на высоком 
научном и 
методическом 
уровнях, вос-
питали не 
одно поколе-
ние акуше-
ров-гинеко-
логов. 

со студен-
ческих лет по 
велению серд-
ца и потреб-
ности души 
Л.б. брагина 
замечатель-

но рисует, радуя друзей и 
знакомых. Дача юбилярши 
— это необыкновенное собра-
ние редкой флоры и образец 
ландшафтного дизайна. 

А ещё она — заботли-
вая мама, вырастившая и 
воспитавшая прекрасных 
детей — сына и дочь. теперь 
к молодому поколению бра-
гиных добавился маленький 
Мишенька — свет в очах 
счастливой бабушки Люды.

Чистота, мудрость, сер-
дечность — вот качества 
Людмилы борисовны — Че-
ловека.

Коллеги, единомышлен-
ники, врачи — интерны,  
ординаторы, курсанты —  
любят и ценят доцента 
Л.б. брагину. 

Дорогая Людмила Бори-
совна! Сердечно поздравляем 
Вас с юбилеем! Желаем Вам 
всегда смотреть на мир теми 
глазами, какими Вы смотри-
те теперь. Будьте здоровы, 
счастливы, благополучны и 
удачливы, творчески вдохно-
венны сейчас и многие-многие 
годы.

Коллектив кафедры  
акушерства  

и гинекологии  
ФДППО.

Кафедра детских инфекционных болезней и эпидемиологии имени профессора с.Д. носова (педиатрического факультета) в сен-
тябре с.г. отметила юбилеи двух своих сотрудников, длительное время  работающих на кафедре и внёсших значительный вклад в 
развитие не только кафедры, но и вуза, — ассистента, кандидата медицинских наук татьяны Михайловны АЛенИнОЙ и доцента, 
кандидата медицинских наук николая николаевича ГОрДееВА.

ЛЮБИМ И ГОРДИМСЯ!
т.М. Аленина в 1966 г. окон-

чила  педиатрический  факультет 
ИГМИ,  а  в  1969 г. — клиниче-
скую  ординатуру  на  кафедре 
детских  инфекций.  С  1970 г. 
работает  ассистентом  кафедры. 
В  1978 г.  в  Центральном  НИИ 
эпидемиологии (г. Москва) защи-
тила кандидатскую диссертацию 
на  тему  «Клинико-лабораторная 
характеристика стёртых и лёгких 
форм дизентерии у детей». 

Татьяна  Михайловна  яв-
ляется  опытным  врачом-кли-
ницистом,  имеет  высшую  ква-
лификационную  категорию 
по  инфекционным  болезням, 
активно  участвует  в  научной 
работе  кафедры,  в  подготовке 
методических  материалов  для 
студентов,  интернов  и  препо-
давателей.  Она  автор  110  науч-
но-методических  работ,  соавтор 
двух монографий. 

Т.М. Аленина  осуществляет 
лечебно-диагностическую и кон-
сультативную работу в отделении 
острых респираторных инфекций 
1-й городской клинической боль-
ницы,  участвует  в  клинических 
обходах, клинико-анатомических 
и  научно-практических  конфе-
ренциях,  систематически  гото-
вит публикации по клиническим 
аспектам ОРВИ у детей, пробле-
мам острых кишечных инфекций 
у детей и другим разделам.

Татьяна Михайловна — одна 
из  опытнейших  преподавателей 
кафедры,  многократно  повыша-

ла  педагогическое  мастерство 
в  ведущих  медицинских  вузах 
Москвы,  Санкт-Петербурга,  Но-
восибирска.  Постоянно  внедря-
ет  инновационные  технологии  в 
педагогический  процесс,  обучая 
студентов  и молодых  врачей  ка-
нонам врачебной науки. 

Она  активно  участвует  и  в 
общественной жизни вуза — бы-
ла  секретарём  проблемной  ко-
миссии  по  педиатрии,  является 
ответственной  за  работу  науч-
ного  студенческого  кружка  ка-
федры.

Т.М. Аленина — ветеран 
труда.  Награждена  знаком  «От-
личник  здравоохранения  РФ», 
Почётной  грамотой  Министер-
ства здравоохранения РФ.

н.н. Гордеев — один  из 
опытнейших  клиницистов  в  об-

ласти  детской  инфектологии, 
врач высшей категории, профес-
сор  РАЕН,  заслуженный  работ-
ник  науки  и  образования  РАЕН, 
отличник  здравоохранения  РФ, 
ветеран труда. 

Более 20 лет Николай Нико-
лаевич являлся главным детским 
инфекционистом  Ивановского 
областного  отдела  здравоохра-
нения,  а  в  настоящее  время  яв-
ляется  членом  аттестационной 
комиссии  Департамента  здраво-
охранения Ивановской области. 

Н.Н. Гордеев проводит боль-
шую  консультативную  работу  в 
лечебных  учреждениях  города 
и  области,  в  течение  года  кон-
сультирует  более  120-140  детей 
с  различной  инфекционной  па-
тологией  по  линии  санитарной 
авиации. 

Он  участвует  в  написании 

учебно-методических  пособий 
по  детским  инфекциям  для  сту-
дентов, интернов и врачей-педи-
атров.  Является  автором  более 
130 печатных работ научно-мето-
дического  характера,  соавтором 
монографии,  имеет  удостовере-
ния по ряду рационализаторских  
предложений. 

Принимал участие в органи-
зации  научных  форумов и  был 
делегатом  пленумов  и  съездов 
инфекционистов  России.  Не-
однократно  работал  в  составе 
комиссий  Минздрава  РФ  по 
проверке  работы  инфекционной 
службы в Ивановской, Рязанской 
областях. 

Доцент  Н.Н. Гордеев  актив-
но  занимается  общественной 
работой — в  течение  более  20 
лет  является  профоргом  кафе-
дры, длительное время был чле-
ном  месткома    вуза  и    членом 
профбюро  педиатрического  фа-
культета.

Николай  Николаевич  имеет 
благодарности  губернатора  Ива-
новской  области,  ректора  акаде-
мии.

Мы высоко ценим наших ува-
жаемых юбиляров, гордимся ими 
и желаем им доброго здоровья, 
благополучия и успехов. 

Коллектив кафедры  
детских инфекционных  

болезней и эпидемиологии  
им. проф. с.Д. носова  

(педиатр. ф-та).
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Люди, я прошу вас, ради Бога,
Не стесняйтесь доброты своей.
На земле друзей не так уж много:
Опасайтесь потерять друзей.

р. Гамзатов.

О дружбе

Знакомство с известным поэтом Расулом 
Гамзатовым было совершенно случайным, и 
беседа — кратковременной. Было это в городе 
Махачкале во время съезда педиатров, куда я 
была приглашена (примерно в 1980 г.). Прошло 
какое-то время, и я получила от него письмо, 
содержание которого память не сохранила, но 
недавно в моём архиве обнаружился пожелтев-
ший печатный листок с его стихотворением 
«Берегите друзей». Оно и послужило для меня 
поводом задуматься о дружбе вообще… 

Дружба — ёмкое понятие. Моё представле-
ние о ней сложилось в результате длительного 
жизненного пути и, конечно, после знакомства 
с некоторыми литературными источниками. 
Дружба — это духовная ценность, и материаль-
ная сторона при этом не играет большой роли 
или вообще ничего не значит.

Дружба может возникнуть на основе взаимно-
го уважения, взаимной симпатии, общих интересов 
и т.п. Общение дружащих людей всегда приносит 
радость, уверенность в планах и действиях.

Возникает дружба иногда внезапно, иногда 
в течение определённого времени знакомства. 
Дружба не зависит от возраста (дети и взрослые), 
не зависит от пола (мужчины и женщины), поч-
ти не зависит от материального положения.

Дружба и семья — отдельная тема. Жела-
тельно, чтобы, кроме совместного проживания 
и забот, членов семьи объединяла и дружба 
(например, ребёнка — с матерью или отцом, 
брата — с сестрой). Она может возникнуть на 
основе какой-то игры, художественного творче-
ства, занятий спортом, музыкой… Конечно, для 
этого нужно внимание родителей и время. но 
именно общение на основе дружбы укрепляет 
семью, раскрывает способности ребёнка, вос-
питывает в нём уверенность в жизни.

Очень интересной и полезной может быть 
дружба учащегося с преподавателем, учителем. 
Она может сыграть большую положительную 
роль в дальнейшей жизни школьника или сту-
дента. При этом важное значение имеют особые 
качества преподавателя и правильная органи-
зация учебного процесса. таких преподавателей 
помнят долгое время и нередко — всю жизнь.

В моей жизни были различные эпизоды 
дружбы. 

будучи в преклонном возрасте, я дружила 
с правнуками Олегом и Пашей. Им понрави-
лась моя игра в «жмурки», она и правда была 
интересной — не только для них, но и для 
меня. И даже когда мне не очень здоровилось, 
они подходили к моей кровати и просили, даже 
требовали «жмурки». Прошли годы, выросли 
правнуки, но прежние «жмурки» вызывают 
приятные воспоминания у них и у меня.

Другой случай — моя дружба со студентом, 
который у меня непосредственно никогда не 
учился. В те времена, когда учащихся посы-
лали на «картошку», меня командировали в 
колхоз со студентами первого курса педиатри-
ческого факультета в качестве руководителя. В 
один из рабочих дней ко мне обратился молодой 
человек, худенький, в очках, и отрекомендо-
вался, что он студент первого курса лечебного 
факультета, приехал из города Гусь-Хрусталь-
ного учиться в медицинский институт, а сейчас 
пришёл из соседней деревни и хотел бы со мной 
побеседовать. я узнала, что он до поступления 
в вуз работал «медсестрой» в зубном кабинете, 
приобретал медицинскую литературу, причём 
одна из книг была о лечении гинекологических 
заболеваний у женщин… я была поражена и, 
конечно, запомнила этого студента. 

Дружба наша продолжалась в течение всего 
его обучения. Встречались мы в основном в ин-
ституте или в общежитии, чаще случайно. Ино-
гда он провожал меня до дома, расположенного 
недалеко от института. Он рассказывал мне об 
учёбе, о преподавателях, о том, как проходят 
занятия на кафедрах. Он не был отличником, 
но и не имел никаких задолженностей по учёбе. 
его рассказы и критические замечания чаще я 
оставляла без комментариев и ни с кем и никог-
да ими не делилась. но меня интересовали не-
которые стороны этих сообщений, и я для себя 
делала определённые выводы, ведь я тогда уже 
заведовала кафедрой... Последняя встреча у нас 
была на его выпускном вечере — мы сидели 
рядом и болтали о многом.

Лет через 15-20 в Москве, у входа в большой 
театр случилась ещё одна наша встреча. я при-
сматривала, как бы мне купить входной биле-
тик на премьеру балета «спартак», как вдруг из 
театра выбегает мой знакомый боря Медведев, 
тут же узнаёт меня и по контрамарке проводит 
в театр!.. В антракте он нашёл меня и пригла-
сил в буфет, а по окончании спектакля проводил 
до метро. я узнала, что он работает урологом в 
одной из больниц, а в поликлинике большого те-
атра является консультантом, что хорошо устро-
ен в Москве. я была за него очень рада.

н.И. Пузырёва, заслуженный деятель  
науки рФ, д-р мед. наук, профессор,  

участник Великой Отечественной войны.

P.S. 30 сентября Надежде Иосифовне испол-
нится 95 лет. Редакция поздравляет эту уди-
вительную женщину с юбилеем, благодарит за 
сотрудничество и желает ей здоровья, благопо-
лучия и, конечно, новых творческих успехов, так 
как, как говорит она сама, «творчество — это и 
есть жизнь».

поздравляем юбиляра!

Коллектив кафедры инфекционных болезней, эпидемиоло-
гии, военной эпидемиологии и дерматовенерологии, врачи 1-й го-
родской клинической больницы г. Иванова в июле с.г. отметили 
юбилей своей коллеги и учителя — кандидата медицинских наук, 
доцента татьяны Ивановны ДОВГАЛЮК.

Вся жизнь Т.И. Довгалюк  яв-
ляет  собой  пример  беззаветного 
служения профессии. Во всё время 
жизненного пути  врачебный долг 
ставится  ею  превыше  всего.  Как 
истинный  врач-педагог,  именно 
своим личным примером учит она 
студентов,  ординаторов  и  интер-
нов,  своих  коллег-врачей  гуман-
ному  отношению  к  больному.  Её 

С «прометеевым огнём» в душе
врачебный опыт основан на глубо-
ком знании дисциплины, она безу-
пречно владеет всеми хитростями 
клинического  мышления  и  имеет 
воистину энциклопедические зна-
ния, не только медицинские.

Своим  высоким  профессио-
нализмом Татьяна Ивановна с го-
товностью  делится  с  коллегами. 
Она может не только помочь разо-
браться  в  сложном  клиническом 
случае,  но  и  подсказать  выход 
из  затруднительного служебного 
положения. Никогда не откажет в 
любой помощи, в том числе лич-
ного характера. Все знают также 
то, что Т.И. Довгалюк вникает во 
все  стороны  диагностического 
и  лечебного  процессов  у  самых 
сложных  больных,  где  бы  они 
ни  находились — в  клинике  1-й 
горбольницы  или  в  любом  рай-
оне  Ивановской  области  (куда 
Татьяна  Ивановна  уже  многие 
годы  выезжает  как  консультант 

санитарной авиации). 
Эта  замечательная  женщи-

на  поражает  своей  невероятной 
энергичностью,  целеустремлён-
ностью и  душевной щедростью. 
С ней всегда интересно, она изу-
мительный собеседник.

Детство  Татьяны  Ивановны 
выпало на голодные и холодные 
годы  Великой  Отечественной 

войны, годы учёбы в школе при-
шлись  на  послевоенное  время. 
Поколению детей войны в своём 
взрослении пришлось пройти че-
рез  немалые  испытания.  В  60-е 
годы — пору  молодости — при-
шлось участвовать в вечном спо-
ре физиков и лириков, охватывал 
энтузиазм  и  горячность  вечных 
строителей. Татьяна Ивановна  и 
сейчас остаётся такой. В её душе 
горит «прометеев огонь» искате-
ля-исследователя.

В 1966 г. Т.И. Довгалюк с от-
личием  окончила  ИГМИ,  затем 
работала в практическом здраво-
охранении. В 1970 г. была зачис-
лена  в  аспирантуру  на  кафедре 
инфекционных болезней ИГМИ, 
под  руководством  Е.П. Ужи-
новой  защитила  кандидатскую 
диссертацию  на  тему  «Содер-
жание  свободных  аминокислот 
сыворотки у больных вирусными 
гепатитами».  С  1973 г.  работа-

ет  на  кафедре ассистентом,  а  с 
1999 г. — доцентом.

Татьяна Ивановна — велико-
лепный врач-инфекционист, пыт-
ливый  учёный-исследователь, 
талантливый  педагог, разносто-
ронне  образованный  человек  и 
стойкий  оптимист. Многим  вра-
чам  1-й  городской  клинической 
больницы,  студентам,  интернам 
и  ординаторам выпало  великое 
счастье быть её учениками.

Поздравляем Татьяну Иванов-
ну с юбилеем и желаем ей здоро-
вья, удачи в её врачебном и педа-
гогическом труде, многих и многих 
открытий на жизненном пути!

Коллектив кафедры  
инфекционных болезней,  
эпидемиологии, военной  

эпидемиологии  
и дерматовенерологии,  

врачи МбУЗ «1-я городская 
клиническая больница» 

г. Иванова.

Это лето запомнилось бывшим второкурсникам первой производственной практикой в боль-
ницах. 

В течение четырёх недель студенты приобретали необходимые навыки, ознаменовавшие на-
чало их профессионального пути. Мне  было интересно слушать впечатления, которыми дели-
лись со мной друзья и просто знакомые ребята о проделанной работе, будь то первый выполнен-
ный укол или ассистирование на операциях.

я проходила практику в Ивановской областной клинической больнице и осталась очень до-
вольна полученным опытом. Моя практика проходила чрезвычайно насыщенно: я присутство-
вала на лабораторных исследованиях, ухаживала за тяжелобольными, даже пережила смерть 
пациента. Помимо этого, я была «частым гостем» в операционной и много времени проводила в 
процедурном кабинете. 

И мне хочется поблагодарить весь персонал больницы, с которым я работала, за полученный 
неоценимый опыт, помощь и дружескую поддержку.

А. Маркина,  
студентка 3 курса лечебного ф-та.

моя первая практика

В летние каникулы я побывала в Республике  Беларусь и посе-
тила место, воспоминание о котором до сих пор вызывает боль 
в моей душе. Это место — мемориальный комплекс «Хатынь», 
символ трагедии белорусского народа в годы Великой Отече-
ственной войны.

Хатынь — бывшая деревня Логойского района Минской 
области беларуси, сожжённая нацистами 22 марта 1943 года. До 
этого рокового дня Хатынь была обычной мирной деревней, на-
считывающей 26 дворов. Утром 22 марта в шести километрах 
от неё партизаны обстреляли немецкую автоколонну. Вскоре 
после этого Хатынь окружили каратели. Они согнали в амбар 
стариков, женщин, детей, заперли и подожгли. В огне погибли 
149 человек, в том числе 75 детей. Из охваченного пламенем 
строения живым удалось вырваться только одному 56-летнему 
Иосифу Каминскому. Он попытался вынести и своего раненого 
сына, но не смог его спасти…

торжественное открытие мемориального комплекса, создан-
ного по решению ЦК КПб в память сотен белорусских деревень, 
уничтоженных нацистами в годы Великой Отечественной вой-
ны, состоялось 5 июля 1969 года. Мемориал повторяет плани-
ровку бывшей деревни, и каждый его фрагмент — это трагиче-
ский символ. В центре возвышается скульптура непокорённого 
человека — как будто навстречу нам идёт мужчина в обгоревшей 
одежде с умирающим ребёнком на руках. рядом расположены 
гранитные плиты, символизирующие рухнувшую крышу са-
рая, в котором заживо сгорели хатынцы… бывшая деревенская 
улица выложена серыми плитами — будто серый пепел скорби 
покрывает её. на месте каждого из 26 сожжённых домов — па-
мятник-сруб, внутри которого устремлённый в небо обелиск в 
виде печной трубы с колоколом. Эти колокола каждые 30 секунд 
будят память пришедших сюда людей…  Завершает мемориал 
площадь Памяти, в центре которой растут три берёзы, а на месте 
четвёртой — Вечный огонь, память о каждом четвёртом жителе 
беларуси, погибшем в годы войны… 

Пламя Хатыни обожгло и моё сердце. Мемориал произ-
водит такое сильное впечатление, что, словно наяву, видишь, 
как в дыму задыхаются и плачут дети, взрослые пытаются их 
спасти… Как под напором десятков человеческих тел не выдер-
живают двери сарая, и в горящей одежде, охваченные ужасом, 
люди бросаются бежать, но тех, кто вырывается из пламени, 
фашисты хладнокровно расстреливают из автоматов и пулемё-
тов… Здесь я испытала не только скорбь о погибших, но и гор-
дость за непокорённый народ, в числе которого и мои родные. 

Комплекс напоминает его посетителям о священном долге 
каждого из нас — беречь мир и покой на родной земле, не до-
пускать повторения ужасной войны. не забывайте прошлого —  
оно несёт в себе будущее!

М. брюханова, студентка 2 курса  
стоматологического ф-та.

каникулы

Здравствуйте, дорогие читатели! Как-то незаметно, прикрыва-
ясь дождями, подкралась к нам осень, в связи с чем хочу вас поздра-
вить с переходом на новую ступень образования. Теперь вы стали 
старше на один курс и мудрее как минимум на несколько гигабайт 
знаний. А так неожиданно исчезнувшее в тумане времени лето-2012, 
надеюсь, каждому из вас запомнилось чем-то захватывающим и не-
повторимым. Я бы хотел поделиться страничкой своего лета…

Приближался  месяц  июль.  И 
многие  мои  друзья  не  знали,  как 
организовать свой летний досуг. Но 
я-то  уже  как  три месяца  трепетно 
вынашивал в себе желание попасть 
в Тверскую область на Всероссий-
ский  молодёжный  форум  «Сели-
гер-2012». И вот мечта сбылась — я 
получил  счастливый  билет!  (Это 
произошло  благодаря  моей  рабо-
те  по  реализации  различных  со-
циальных  проектов  в  г. Иванове.)  
УРАААА!!!! Я еду на «Селигер»! 

11-часовой переезд в комфор-
табельном автобусе, и перед моим 
взором  предстала  грандиозная 
картина.  Блестящая  гладь  озера; 
громкоголосые  чайки,  парящие 
под куполом неба; яркое солныш-
ко, играющее весёлыми лучиками; 
тихий ветерок, нежно обдувающий 
мои уставшие в дороге глаза… И 
в  тесном  соседстве  со  всем  этим 
великолепием ОГРОМНЫЙ пала-
точный  городок  с  обилием  моло-
дых и целеустремлённых людей! 

Программа  «Селигера-2012» 
была  очень  насыщенна  и  инте-
ресна.  Нас  разделили  на  группы, 
так  называемые  «двадцатки».  В 
нашей  группе  оказались  почти 
все  ивановские  ребята,  из  ко-
торых  10  человек — студенты 
ИвГМА:  А. Сизов,  А. Оралов, 
Е. Чулошникова, О. Бровко, В. Крас-
ногорская,  В. Смирнова,  С. Ибра-
гимова, А. Николаичева, Н. Пиво-
варова  и  я  (остальные  ребята  из 
группы были нашими друзьями из  
ИРМОД  «Новый  рубеж»).  Каж-
дой  «двадцатке»  предстояло  еже-
дневно  посещать  лекции  на  раз-
личные  социально-общественные 
темы. Кроме  того,  ежедневно  все 
желающие  могли  встречаться  с 

Мой Селигер

известными  людьми — спортсме-
нами (Д. Саутиным, Т. Рогозиной) 
и  тележурналистами  (П. Шереме-
том, А. Сладковым, А. Шевченко). 
После  19.00  час.  по  расписанию 
было  свободное  время,  в  течение 
которого  мы  могли  заниматься 
спортом, а также посещать мастер-
классы.  Но  основными  нашими 
целями, ради достижения которых 
мы  приехали  сюда,  были:  приоб-

ретение  нового  опыта  в  выбран-
ных  направлениях  общественной 
деятельности,  защита  подготов-
ленных  заранее  социальных  про-
ектов и получение грантов. Также 
имелась  возможность  создать  и 
защитить  свой  проект  непосред-
ственно на месте. 

Я  участвовал  в  защи-
те  проекта  «Солнечный  круг» 
(руководитель — выпускница  
ИвГМА  Н. Антропова).  Этот 
проект  направлен  на  проведение 
комплекса  мероприятий  по  соци-
альной адаптации детей с ограни-
ченными возможностями здоровья 
и их интеграции в общество здоро-
вых детей из 20 семей г. Иванова. 
Его  актуальность  подтверждается 
тем  фактом,  что  на  территории 
нашего региона проживает поряд-
ка 5  тыс. детей  с ограниченными 
возможностями  здоровья.  Дан-
ный проект  реализуется  с  ноября 
2011 г. В июне 2012 г. он стал ла-
уреатом  конкурса  «Студенческий 
актив»  в  номинации  «Лучший 
студенческий  социальный  про-
ект в сфере добровольчества». На 
«Селигере»,  к  сожалению,  мы  не 

смогли  получить  грант  для  даль-
нейшего развития. Но мы не стали 
расстраиваться и будем пробовать 
наши  силы  вновь!  Да,  особенно 
хочется  отметить,  что  почти  все 
студенты  ИвГМА,  поехавшие  в 
этом  году  на  «Селигер»,  являют-
ся моими  единомышленниками  и 
активными  участниками  проекта 
«Солнечный круг».

По вечерам, устав от занятий, 
молодёжь  могла  расслабиться 
на  продвинутых  танцевальных  и 
тематических  вечеринках…  Эх, 
танцевали  до  упаду!!!  Романти-
ческие натуры могли прогуляться 
по берегу  озера  за  ручку  с  обре-
тённой  второй  половинкой  и  по-
любоваться отражающимся в воде 
закатом. Но вся эта идиллия дли-
лась ровно до 01.00 час.,  то есть 
до  отбоя,  после  которого мы  все 
под пристальными взорами креп-
ких парней из службы  охраны по-
рядка должны были тихо посапы-
вать в своих уютных спальниках и 
«переваривать» произошедшие за 
день события… 

Но вот из окна автобуса снова 
видна  дорога,  петляющая  между 

лесами, реками, и уносятся в про-
странство мысли о смысле жизни, 
любви  и  дружбе,  подводя  итоги 
этого мини-путешествия. Конечно, 
мне будет не хватать утренних по-
строений с задорными ведущими, 
живописной  природы,  той  палат-
ки, где я прожил восемь дней, на-
шего инструктора Лены, ребят из 
Волгограда и Татарстана, наконец-
то найденной любви… Но не это 
главное. А главное то, что именно 
такие места, как молодёжный фо-
рум «Селигер», помогают нам по-
нять, как прекрасен и хрупок мир 
и что в наших силах сберечь его. 
Что именно от наших активных и 
продуманных  действий  будет  за-
висеть  не  только  наше  будущее, 
но  и  будущее  наших  детей…  Да 
что  там  лукавить — всего мира  в 
целом! И именно «Селигер» учит 
действовать на благо человечества 
десятки  тысяч  молодых  людей,  в 
том числе и меня…

Я надеюсь, что будущим летом 
смогу вновь посетить «Селигер» и 
испить этого волшебного напитка 
под  названием Жизнь.   Ведь,  как 
известно,  жизнь  есть  постоянное 
движение только вперёд… 

И. Горелов, студент 5 курса 
лечебного ф-та.

Фото автора.

без ПрОшлОгО Нет
будущегО


